

Bulletin Communautés

Mars 2024

Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec est bien ancrée dans la région depuis près de 75 ans et nos relations avec les parties prenantes dans la communauté demeurent primordiales et essentielles. En effet, nous avons à cœur de créer des perspectives communes et cela est possible, et viable, en ayant des relations soutenues qui comprennent un processus de dialogue en continu. Pour ce faire, nous avons une équipe dédiée, qui cherche continuellement à comprendre les attentes et les besoins de la communauté et de nos parties prenantes, afin de nous aider mutuellement à réaliser nos objectifs et nos aspirations.

Trouver de meilleures façons d'améliorer, maintenir les relations avec la communauté pour réaliser nos objectifs et créer des partenariats à long terme, voilà la mission de l'équipe Communications et Communautés!

C'est par l'entremise de ce bulletin aux parties prenantes que nous vous présentons un aperçu des principales réalisations de Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec, qui touchent les relations avec la communauté et nos investissements sociaux.

Bonne lecture!
Équipe Communications et Communautés

Que signifie Communautés et performance sociale?

À l'échelle mondiale, Rio Tinto a effectué un grand virage dans son implication dans les communautés où elle opère depuis 2020. Notre équipe est formée et accompagnée pour mieux aligner nos activités avec les besoins de la communauté et répondre aux différentes normes qui régissent notre pratique.

RioTinto



Atelier régional avec les parties prenantes externes

Dans la continuité de la démarche initiée lors de la consultation régionale de 2018, RTFT – Opérations Québec a pris l’initiative **d’actualiser et d’approfondir sa compréhension des enjeux de développement régionaux avec les représentants de la communauté en 2023.**

Ce processus émane de la volonté de l’entreprise de jouer un rôle d’acteur engagé pour soutenir le développement de la communauté, alignant ses actions sur les priorités et les besoins régionaux conformément à la norme de Rio Tinto en matière de performance sociale.

Cette démarche régionale reposait sur trois grands objectifs :

1. Informer les acteurs clés régionaux des projets stratégiques de RTFT – Opérations Québec;
2. Mieux comprendre les enjeux régionaux et les besoins de la communauté;
3. Inspirer, mobiliser et s’engager auprès des acteurs de la région autour de projets communs.

Bilan | Activité régionale d’échange

Objectif :

l’activité avait pour but d’actualiser les enjeux d’intérêt commun et de mettre en lumière les aspirations et défis régionaux.

- 32 participants

Thèmes clés pour les participants

- L’environnement
- La diversification économique
- La qualité de vie et la santé
- Le transport
- L’attraction et la rétention de la main-d’œuvre
- L’innovation
- La fierté régionale

Sondage post activité

Objectif :

permettre aux participants d’exprimer leurs opinions sur l’activité et valider les préoccupations les plus pressantes, selon les acteurs régionaux.

- 16 répondants

Après la tenue de l’activité, il a été demandé aux répondants de sélectionner 5 priorités, selon eux, sur lesquelles nous devrions mettre de l’effort, collectivement :

- La formation
- L’habitation
- L’économie circulaire et synergies industrielles
- La diversification économique
- La culture d’innovation
- L’accueil et l’intégration des nouveaux arrivants

Les grands constats et prochaines étapes

Les acteurs régionaux souhaitent opérer une transition d’une culture industrielle vers une culture d’innovation qui prend en compte les défis environnementaux globaux.

Des discussions sont lancées pour certaines thématiques-clés. D’autres pourraient venir s’ajouter, en fonction des thèmes phares ressortis comme étant des priorités pour la région et de la volonté de s’engager.

Voici un aperçu d’initiatives et de discussions lancées à la suite des échanges lors de l’atelier :

1. Formation
2. Habitation, accueil et intégration
3. Fierté régionale

Nous vous tiendrons informés des étapes à venir, mais parions qu’un atelier sera reconduit l’automne prochain!

Investissements sociaux

Les investissements sociaux font référence à nos contributions par l'entremise du programme de dons et partenariats et signifie également la représentativité des employés de Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec auprès d'organismes régionaux afin de comprendre et de connaître les défis et enjeux de la communauté.

Rappelons que le programme de dons et partenariats s'appuie sur 4 piliers :

1. Social

Offrir des services de santé essentiels, soutenir les initiatives sociocommunautaires et bénévoles complémentaires aux services publics afin d'améliorer la qualité de vie des populations vulnérables, encourager les saines habitudes de vie. **Centre d'action bénévole du Bas-Richelieu, Fondation Hôtel-Dieu de Sorel, Maison L'Ancre**

2. Développement économique régional

Soutenir l'émergence d'une économie régionale basée sur le développement durable et l'écologie industrielle, favoriser l'émergence d'une culture entrepreneuriale, encourager une offre culturelle diversifiée dans la région. **Azimuth diffusion, Chambre de commerce et d'industrie Sorel-Tracy**

3. Éducation

Favoriser la formation, l'éducation et la persévérance scolaire, participer aux initiatives visant la préparation et la rétention de la main-d'œuvre. **École secondaire Bernard-Gariépy, École secondaire Fernand-Lefebvre, Fondation du Cégep de Sorel-Tracy**

4. Environnement

Assurer la protection de la biodiversité et des écosystèmes, plus particulièrement ceux des milieux protégés, améliorer la qualité de l'environnement naturel. **Biophare, Société d'aménagement de la baie Lavallière (SABL)**

Nous déployons une approche qui encourage une réflexion à plus long terme, ce qui permet à notre équipe de répondre de façon plus stratégique aux souhaits et aux besoins des communautés, d'être rigoureuse et réfléchie tout au long de notre processus afin d'offrir un soutien financier à des projets structurant ayant de grands impacts.



Partenariat avec la Fondation du Cégep de Sorel-Tracy pour le LAB Idéa

C'est en ce sens que nous avons bonifié notre entente de partenariat avec la Fondation du Cégep de Sorel-Tracy afin d'y inclure un partenariat structurant avec le LAB Idéa.

Dans le cadre de ce partenariat, RTFT – Opérations Québec fera don de matériel au Cégep de Sorel-Tracy.

Ce laboratoire d'innovation vise à anticiper le changement et l'innovation technologique des entreprises et industries. Plus particulièrement, il repose sur l'expertise et les compétences de trois départements de génie : mécanique, électrique et informatique.

Pour ce faire, un comité interne a été mis sur pied pour analyser les demandes de dons de matériel en provenance des programmes de génie mécanique et génie électrique du Cégep de Sorel-Tracy. Le comité évaluera de quelle façon chacun des secteurs pourront répondre aux demandes du Cégep. Le comité est mené par Francis Malo, coordonnateur Scandium, Robert Caron, chef de service Stratégies d'investissements, et anciens du Cégep de Sorel-Tracy.

L'objectif étant d'offrir aux étudiants de ces programmes techniques l'opportunité d'apprendre sur des automates programmables de même nature que celles utilisées à nos installations, par exemple. L'entente permet également des rencontres avec étudiants afin de favoriser les échanges sur l'industrie et le milieu de travail offert au Complexe métallurgique et de minéraux critiques de Sorel-Tracy.

Partenaire de la Fondation depuis plus de 20 ans, rappelons que notre entente comprend aussi le programme de tutorat, le soutien financier pour l'hébergement ainsi que notre participation à l'une des levées de fonds essentielle pour la fondation, Opération Nez Rouge.



Partenariat avec la Fondation Hôtel-Dieu de Sorel pour les Impatients Sorel-Tracy

RTFT – Opérations Québec est partenaire de la Fondation Hôtel-Dieu de Sorel depuis des décennies. En 2023, le partenariat a évolué afin de répondre aux besoins de la communauté en santé mentale, une cause sensible pour notre organisation. C'est par l'entremise des Impatients Sorel-Tracy, un organisme qui vient en aide aux personnes ayant des problèmes de santé mentale par le biais de l'expression artistique, que nous avons aligné notre partenariat.

En offrant des ateliers de création qui favorisent les échanges avec la communauté par la diffusion des réalisations produites en atelier, 10 adolescents et 8 adultes participent à des ateliers de deux heures par semaine, tout au long de l'année.



Biophare – Soutien au renouvellement de l'exposition permanente

RTFT- Opérations Québec soutient la Corporation soreloise du patrimoine régional depuis plus de 25 ans. Connu sous le nom du Biophare, l'organisme a pour mission de projeter un point de vue vivant et actuel représentant les multiples valeurs patrimoniales associées à l'occupation du territoire de Sorel-Tracy et de la Réserve mondiale de la Biosphère du lac Saint-Pierre.

À titre de membre fondateur de la Corporation soreloise du patrimoine régional, nous bonifions notre soutien à l'aide d'une participation supplémentaire pour le renouvellement de l'exposition permanente, « Confluence ». Cette nouvelle exposition offrira un portrait inédit de cette région naturelle, à travers une narration immersive.

Biophare 
Explorer | Éduquer | Protéger

GDPL 2023 16 355 \$ remis à l'École primaire Leventoux à Havre-Saint-Pierre

Le 14 février dernier, l'équipe de direction des Installations minières de Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec a remis, de façon symbolique, la somme amassée pour l'École primaire Leventoux dans le cadre du Grand défi Pierre Lavoie 2023.

Rappelons que du 8 au 11 juin 2023, l'équipe formée d'employés de Sorel-Tracy, Jean-François Carrier, Claire Podevin, Ghislain Brouillette, Édith Leclerc, Pascal Leclair et Sébastien Leduc a sillonné les routes du Québec lors de l'épreuve du 1 000 km. Leur participation au Grand défi Pierre Lavoie a permis d'amasser un montant de 16 355 \$ pour un projet favorisant l'activité physique et les saines habitudes de vie. Avec ce don, l'École Leventoux a fait, entre autres, l'acquisition de ballons de soccer, permettant ainsi à tous les élèves d'avoir son propre ballon.

L'implication des employés de RTFT – Opérations Québec dans des levées de fonds en soutien à ce projet dans la communauté de Havre-Saint-Pierre, témoigne de notre engagement à trouver de meilleures façons de promouvoir de saines habitudes de vie.



Processus de dialogue

Pour RTFT – Opérations Québec, il est nécessaire d'entretenir un processus de dialogue ouvert proactif, de consultation et d'engagement pour écouter activement, tenir compte des préoccupations de la communauté, y répondre et prendre les mesures nécessaires, le cas échéant.

Depuis un an, nous avons créé un rituel de rencontres pour solidifier nos liens dans la communauté. En ce sens, plusieurs rencontres ont été faites avec les maires et les directeurs généraux des municipalités voisines de nos opérations, les représentants des organismes soutenus par RTFT – Opérations Québec, les différentes parties prenantes socio-économiques, et les principaux entrepreneurs œuvrant à nos installations.



Rencontre annuelle des citoyens des Terres d'en haut, le 23 novembre 2023.

Comité de citoyens des Terres d'en haut

Le Comité de citoyens des Terres d'en haut existe depuis plus de 25 ans. Les membres du comité sont élus lors d'une rencontre annuelle. Avec RTFT – Opérations Québec, ils se rencontrent deux fois par année, et participent à une rencontre citoyenne annuelle.

En 2022, le comité s'est doté d'une charte de gouvernance afin d'encadrer son fonctionnement; mandat, objectifs, engagement des membres, structure, gouvernance et mode de fonctionnement.

[Découvrez-en plus](#)

Les membres du comité sont :

Patrick Cyr, Maxime Dumontier, Alexandre Joyal et Alexandre Lévis.

Ligne d'information et de préoccupation

Pour tout commentaire, question ou préoccupation, les citoyens peuvent communiquer avec la ligne dédiée, en tout temps, **450 742-3040**, ou en communiquant par courriel avec nous rtft.info@riotinto.com